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La preparación de los dirigentes del movi-
miento sindical sobre la Estrategia Económi-
co-Social para el impulso de la economía y el 
enfrentamiento a la crisis mundial provocada 
por la COVID-19 comienza hoy por Guantána-
mo y abarcará paulatinamente todos los terri-
torios del país.

De manera continua se efectuarán los se-
minarios en las otras provincias orientales 
hasta el miércoles 18, cuando tendrá lugar el 
correspondiente a Camagüey; en las demás se 
realizarán a finales del actual mes o en los pri-
meros días de diciembre.

Milagro de la Caridad Pérez Caballero, 
miembro del Secretariado Nacional de la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba, señaló que en 
esta ocasión se prepararán a los dirigentes de 

los sindicatos a nivel provincial, de los burós 
extraterritoriales y algunos de los comités mu-
nicipales de la CTC, quienes se encargarán de 
transmitir lo informado a los diferentes niveles 
hasta llegar a la base. 

La preparación incluye, además, las medi-
das que dan autonomía y facultades a la em-
presa estatal socialista.

El movimiento sindical ha definido las ac-
ciones para respaldar las indicaciones del Go-
bierno, y sustenta que la empresa estatal so-
cialista es el sujeto principal de la economía 
nacional y desempeña una función trascenden-
tal en la producción de bienes y servicios.

Milagro de la Caridad precisó que la Estra-
tegia Económico-Social y las medidas para la 
flexibilización de la gestión empresarial apro-

badas deben apreciarse como el conjunto de 
acciones encaminadas a la solución de proble-
mas. A los sindicatos les corresponde explicar, 
orientar, informar, movilizar, generar compro-
misos y acentuar el sentimiento de pertenencia 
para garantizar un mejor desarrollo, control, 
orden y disciplina; y la “participación de los 
trabajadores en los procesos de planificación, 
regulación, gestión y control de la economía” 
del país, como se expresa en el artículo 20 de la 
Constitución de la República de Cuba.   

De la capacitación económica de los diri-
gentes sindicales a todos los niveles, y de su 
proceder en la práctica, dependerá la conduc-
ción de los trabajadores en la actualización del 
modelo económico cubano, apuntó. | Ramón 
Barreras Ferrán

Los puestos de 
trabajo pueden ser 
muy diferentes, 
pero hay algo que 
debe igualar a todos 
los trabajadores: 
la garantía de la 
seguridad y salud en 
el trabajo. Algunos 
la tienen, otros 
carecen de medios 
necesarios para 
su protección o de 
mejores condiciones 
ambientales. ¿Es 
falta de gestión 
o insuficiente 
disponibilidad 
de recursos? 

Unos tienen y a otros les falta

| Página 4

El Frigorífico de La Habana del Este es ejemplo en la protección del personal con los correspondientes medios. | foto: Heriberto González Brito

Mejor preparados para actuar
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| A cargo de Arsenio Rodríguez

Los trabajadores de la Brigada de Presta-
ción de Servicios pertenecientes a la UEB 
de Aseguramiento Gelma de Camagüey 
dicen estar inconformes con el tratamiento 
salarial aplicado a los compañeros que la-
boran en el Laboratorio Provincial de Sa-
nidad Vegetal.

“Por esos servicios la dirección del 
laboratorio le paga a la empresa de 
20 mil a 22 mil CUP todos los meses. 
(…) Los ocho agentes de seguridad y 
protección que deberían cobrar 922 pe-
sos 45 centavos  solo reciben una media 
de 246 pesos.

“Hay que resaltar que anteriormente 
se pagaban 75 pesos más por encontrarse 
la entidad en perfeccionamiento empre-
sarial, y sin comunicación se quitó esa 
suma desde agosto y sin respuesta algu-
na que lo justifique.

“Además existe un sistema de pago 
por resultados, al que pocas veces se tie-
ne derecho, cobrándolo la empresa y otras 
unidades mientras que la nuestra no”.

En el correo enviado se relacionan 
otros siete cargos destacándose la dife-
rencia de lo que deben cobrar con lo que 
reciben realmente.

Bárbara Bernal Peraza, vecina 
de Carrillo 177 entre Máximo 
Gómez y Méndez Capote, en 
Sagua la Grande, Villa Clara, 
se queja por haber sido sepa-
rada de su cargo en Azcuba y 
aunque todo quedó aclarado a 
su favor, no ha sido reincorpo-
rada. 

Cuenta: “El 15 de marzo co-
mencé a trabajar en el subsiste-
ma a granel Héctor Rodríguez, 
de Sitiecito, perteneciente a la 
empresa TecnoAzúcar de Villa 
Clara, en enero del 2017, sin 
previo aviso me separan de mi 
puesto, aludiendo a mi partici-
pación en un hecho delictivo, lo 
cual era falso.

“El fallo de una vista oral 
sobre el caso fue a mi favor y 
me reincorporo a mi puesto. En 
la siguiente zafra, 2017-2018, 
no fui llamada a trabajar y al 
reclamar a diferentes instan-
cias no recibí respuesta alguna.

“En la zafra del 2018-2019 
el director de la Empresa Pro-
vincial TecnoAzúcar de Villa 
Clara me informa que me asig-
naron la plaza de representante 
del azúcar y la miel. Al siguien-
te año tampoco fui llamada a 

trabajar e hice mis reclamacio-
nes.

“Enilda V. Méndez Domín-
guez, directora general de la em-
presa nacional de TecnoAzúcar, 
llegó a señalarme que se me 
habían ocupado 20 sacos de 
azúcar, hecho del que no tiene 
y no existen pruebas porque no 
ocurrió.

“En una vista oral resul-
tó Sin Lugar y al no estar de 
acuerdo acudí al Tribunal Mu-
nicipal de Santa Clara, y siete 
meses después del inicio de la 
zafra me señalan problemas 
técnicos en los tanques de miel”.

Expresó que en todo este 
período es la única trabajado-
ra que no he sido llamada y que 
luego de su separación se han 
incorporado personas que no 
estaban asociadas al centro.

“Mi única intención ha sido 
siempre trabajar y solo me han 
puesto obstáculos. ¿Se puede 
jugar con el destino laboral de 
las personas?”.

Al ser contactada telefóni-
camente nos informa que por 
propia gestión está laborando 
en el Complejo Agroindustrial  
Héctor Rodríguez, en Sagua.

Reclama atención colectivo laboral
Trabajadora halló ubicación, 

pero por su  cuenta

Visitante indeseable
Los vecinos de la demarcación del Consejo 
Popular Prado, en el municipio de La Habana Vieja, 
comunicaron la presencia de ejemplares del caracol 
gigante africano en el parque 13 de Marzo.  Ya los 
responsables de los órganos locales del Poder Popular 
han informado a las autoridades municipales para 
iniciar las acciones correspondientes, y poner fin a la 
estancia de tan indeseable visitante, que ha causado 
algunos estragos en las plantas del lugar. | foto: Alnube

| fotos: Heriberto González Brito

La Habana, más 
coqueta que una flor

| Villa Clara
| Camagüey 
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| Jeniffer Rodríguez Martinto

EN MÚLTIPLES ocasiones las máxi-
mas autoridades del país, al hablar 
sobre la unificación monetaria y cam-
biaria que se avecina, han expresado 

que ante este proceso en Cuba nadie quedará 
desamparado.

Ya en abril del 2016, el General de Ejército 
Raúl Castro Ruz, Primer Secretario del Comi-
té Central, al presentar el informe central al 
VII Congreso del Partido Comunista de Cuba, 
subrayó que al valorar el ritmo de las trans-
formaciones en curso no debía perderse de vis-
ta el hecho de que en el caso de Cuba jamás 
puede permitirse la aplicación de las llamadas 
terapias de choque, decisión que ha reiterado el 
Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez.

“Esta premisa, que se corresponde con el 
principio de que nadie quedará desamparado, 
condiciona en gran medida la velocidad de la 
actualización del modelo económico cubano 
(…) aun con las limitaciones económicas pre-
sentes, se han preservado y perfeccionado los 
servicios sociales a la población cubana en 
Educación, Salud, Cultura y Deportes y la Se-
guridad Social.

“Las decisiones en la economía no pueden, 
en ningún caso, significar una ruptura con los 
ideales de igualdad y justicia de la Revolución”, 
señaló Raúl.

Según Francisco Silva Herrera, director 
general de Venta de Mercancías del Ministerio 
de Comercio Interior (Mincin), el proceso de 
ordenamiento que llevará a cabo el país prevé 
la eliminación de la dualidad monetaria y cam-
biaria, una reforma salarial y la eliminación 
de subsidios excesivos y gratuidades indebidas.

En el primero de los aspectos explicó que 
se reflejará en los costos de las mercancías, 
pues al cambiar la tasa de cambio en el sector 
estatal habrá un incremento de los costos de 
los productos importados y de la industria na-
cional aunque en menor magnitud, que tendrá 
un impacto en toda la sociedad, se reflejará en 
los precios mayoristas y los minoristas, en los 
ingresos de la población y en la capacidad de 
compra del salario.

Recordó que durante muchos años han pre-
valecido en el país subsidios a productos y ser-
vicios, por ejemplo, los de la canasta familiar 
normada, lo cual permite a un grupo impor-
tante de personas acceder a un nivel de con-
sumo que, por sus bajos precios, no provoca la 
necesidad de trabajar.

También existen otras personas con altos 
ingresos que son beneficiadas con estos sub-
sidios, ello implica una forma de desigualdad, 
añadió Silva Herrera.

No obstante, advirtió, su eliminación será 
un proceso gradual, y en una primera etapa se 
deben mantener algunos de ellos, sobre todo 
los asociados a la protección de grupos vulne-
rables y a determinados productos y servicios.

Afirmó que el proceso permitirá eliminar 
la intervención del presupuesto del Estado en 
la formación de precios para abaratar los cos-
tos, lo cual propiciará avanzar más en el subsi-
dio a las personas que lo necesiten.

Ello de por sí constituye una medida de 
protección social, partiendo de que el salario 
debe constituir la fuente fundamental para el 
trabajador y su familia, destacó.

Adelantó que se mantendrá la venta nor-
mada de productos, aun cuando algunos ten-
gan nuevos precios, y la vinculación de los con-
sumidores a los establecimientos donde reciben 
hoy la canasta, como mecanismo para evitar 
especulación y acaparamiento.

Una de las vías para asegurar la protección 
a los consumidores, sobre todo a los sectores 

más vulnerables, es mantener la canasta fa-
miliar normada, el derecho que tienen los ciu-
dadanos a recibir determinada estructura de 
productos, recalcó.

Además, se aplicarán otras medidas para el 
tratamiento de la merienda escolar en la secun-
daria básica, de los Sistemas de Atención a la 
Familia, la venta de artículos de canastilla y de-
más programas, incluida la atención a los niños 
y grupos vulnerables, así como a personas con 
determinadas enfermedades crónicas, subrayó 
el director de Ventas Minoristas del Mincin.

En el nuevo escenario, de igual manera se 
mantendrán las prestaciones de la Asistencia 
Social a los beneficiarios que la requieran, y los 
servicios que venían recibiendo, informó Belkis 
Delgado Cáceres, directora de Prevención, Asis-
tencia y Trabajo Social del Ministerio de Trabajo 
y Seguridad Social (MTSS).

En el país se encuentran caracterizados 3 mi-
llones 801 mil 959 núcleos familiares, de ellos se 
han identificado 64 mil 230 como vulnerables, no 
siempre por cuestiones económicas, aclaró la fun-
cionaria del MTSS.

Comentó que para ofrecer una protección so-
cial inmediata cuentan con 6 mil 611 trabajado-
res sociales, se descentralizaron los trámites de la 
asistencia social a nivel de municipio y se aplica 
una protección inmediata a los núcleos vulnera-
bles (en 72 horas se debe evaluar y aprobar la pres-
tación a partir de la declaración de las personas).

A decir de la directiva, en Cuba el presu-
puesto para estos programas siempre ha estado 
disponible, nunca se ha cuestionado, incluso se 
han abierto nuevos servicios y se ha destinado el 
dinero para ejecutarlos y mantenerlos.

Asimismo, Haydée Franco Leal, subdirectora 
general del Instituto Nacional de Seguridad So-
cial (Inass), señaló que se concibió un incremento 
de la pensión mínima, considerada a partir de 
una canasta de bienes y servicios de referencia 
que garantice la adquisición por el beneficiario 
de productos alimenticios y no alimenticios bási-
cos, y el pago de determinados servicios.

Precisó que siempre se respetaría el principio 
que hasta hoy ha regido de las escalas para estos 
desembolsos, basadas en las cuantías originales 
de las pensiones que tuvieron los trabajadores en 
el momento que accedieron a esta.

Al respecto, María Molina Gutiérrez, vice-
ministra de Trabajo y Seguridad Social, agregó 
que el incremento de las pensiones siempre ha 
estado dirigido a las de vejez e invalidez total 
(largo plazo), y a las pensiones por muerte con-
secuentemente aumentan, pero en la medida que 
contempla la ley.

Aclaró que el monto de la pensión siempre 
será inferior a un salario, pues este último debe 
permitir suplir las necesidades del trabajador y 
su familia, mientras que la primera va dirigida 
solamente al beneficiario.

En un nuevo contexto, aún con la eliminación 
de subsidios, habrá una mejoría de los salarios y 
las pensiones, lo cual permitirá que personas que 
hoy son consideradas como vulnerables puedan 
ser solventes económicamente.

También implicará que otras que hoy no tra-
bajan necesiten buscar empleo para saldar sus 
gastos y que aquellos que, por determinadas ca-
racterísticas personales o de su núcleo familiar, 
no puedan acceder al mercado laboral o incluso 
haciéndolo, se queden en desventaja, recibirán 
ayuda de la Asistencia Social.

El proceso de ordenamiento monetario en 
Cuba será mucho más que eliminar la circu-
lación de una moneda, pero este complejo pro-
ceso, que impactará en todos los ámbitos de la 
vida del país, no significa que la Revolución 
deje de ser consecuente con sus principios y la 
protección a los más desfa-
vorecidos. Muchos han sido 
los esfuerzos para encontrar 
la manera de hacer realidad 
las palabras de Raúl en el 
VII Congreso del Partido y 
garantizar con hechos que 
en nuestro país  nadie quede 
desamparado.

De mucha utilidad ha resultado el Sistema de Atención a la Familia. | foto: Agustín Borrego

Actualizar sin que nadie quede desamparado
| Ordenamiento monetario en Cuba: 



NacioNales|04TRABAJADORES lunes 16 de noviembre del 2020

| Seguridad y salud en el trabajo

| Francisco Rodríguez Cruz 
| fotos: Heriberto González Brito

YADIEL HERRERA HERNÁNDEZ y 
Vladimir Félix Milé Rodríguez son dos 
jóvenes estibadores que no se conocen 
entre sí. El primero labora en el Frigo-

rífico de La Habana del Este, y el otro en una 
tienda de materiales de la construcción en Ala-
mar, en ese mismo municipio. Sus condiciones 
de trabajo distan bastante de ser iguales, aun-
que ambos pertenecen al Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los 
Servicios (SNTCGS).

Con seis años de experiencia Yadiel es de 
los más jóvenes obreros en un centro de tra-
bajo muy estable, donde aprende de los demás, 
con mucho más tiempo en esa dura faena, los 
secretos para manipular las cargas de forma 
segura. Sin que todo sea perfecto, allí les su-
ministran cada año uniformes de trabajo, fa-
jas, guantes, calzado apropiado y una adecua-
da alimentación...

Vladimir Félix, sin embargo, hace ocho años 
trabaja en el rastro y es el más antiguo en ese co-
lectivo, incluida la administración. Acarrea los 
materiales a pulmón, con la poca protección con 
que puede contar; por suerte él nunca se ha en-
fermado. Hace meses ni siquiera tienen la garan-
tía de un almuerzo, porque la unidad básica cesó 
el contrato con proveedores que no aseguraban 
ni el plato fuerte.

Así de contrastante puede ser la seguridad y 
salud de los trabajadores, incluso en un mismo 
sector, no obstante las alertas y exigencias del 
sindicato.

¿Desatención o escaseces?
“Hay muy poca atención por parte de la ad-
ministración de Comercio en el avituallamien-
to que requieren estos trabajadores”, aseveró 
Iraikis López Torres, secretario general del 
SNTCGS en el municipio de La Habana del 
Este, al caracterizar la situación predominan-
te en las tiendas de materiales de la construc-
ción, con salarios muy bajos y gran fluctuación 
de su personal.

Por la rudeza de esa labor, sus obreros re-
querirían implementos de protección como 
cascos, guantes reforzados, botas de casqui-
llos, fajas y máscaras para la manipulación 
del cemento, los que no reciben con sistemati-
cidad. “Esta careta la tengo desde hace seis o 
siete meses”, nos mostró Vladimir Félix, quien 
trata de estirar al máximo la vida útil de los 

filtros que lleva el implemento, para no care-
cer de ese resguardo.

Este año no nos han dado ninguno de esos 
medios de protección, admitió Yulién Ramírez 
Hidalgo, el administrador de la tienda Alturas 
Alamar, si bien refirió que no dejan de hacer ges-
tiones para su posible adquisición, hasta ahora 
infructuosas.

Romilio Argote Riverón, jefe de la Unidad 
Básica de Comercio en La Habana del Este, ex-
plicó que la entidad aseguradora del sector no 
dispone de tales suministros, por lo cual no han 
podido ejecutar el presupuesto para la compra de 
los medios de trabajo, que ronda los 17 mil pesos 
convertibles.

Las propias caretas o máscaras para el tra-
siego del cemento, añadió, no aparecen en ningu-
na parte. Se acercaron a entidades del petróleo 
para inquirir sobre algún producto similar, sin 
un resultado concreto. “Gestiones se han hecho, 
pero la situación está difícil”, reconoció.

En cuanto al problema de la alimentación, el 
directivo puntualizó que tratan de crear condi-
ciones en las propias unidades para habilitar bien 
los pantris con una pequeña cocina, de modo que 
puedan adquirir y elaborar allí el almuerzo. Ya 
han podido abastecerlas de refrigerador y tratan 
de continuar mejorando los establecimientos, sin 
embargo, hay algunos muy deficientes, como la 
tienda de Guanabo.

La principal seguridad que tienen estos tra-
bajadores es la estabilidad de los chequeos mé-
dicos periódicos, los que se les realizan cada seis 
meses, con una prioridad que reconocen tanto los 
dirigentes sindicales como los administrativos.

Insatisfacción constante
“Este no es un trabajo de fuerza, sino de inteli-
gencia, por eso aquí nos cuidamos unos a otros”, 
afirmó Sergio Leyva González, quien con 66 
años de edad y 40 de trabajo aún sorprende por 
su vitalidad entre los operarios del Frigorífico de 
La Habana del Este, perteneciente a la unidad 
empresarial de base capitalina, de la Empresa 
Nacional de Frigoríficos.

El colosal almacén con una capacidad de 
33 mil toneladas en sus cámaras frías, cuenta 
con 74 trabajadores, posee reconocimientos del 
SNTCGS precisamente por el rigor de su sistema 
de seguridad y salud en el trabajo.

Leonardo Nelson Tamayo, jefe de la insta-
lación, dijo que este año consiguieron dotar al 
personal con los medios de protección, a partir 
de un contrato con el Fondo Cubano de Bienes 
Culturales, y avanzan incluso hasta la especifi-

cidad cromática o por colores de los diferentes 
atuendos laborales, de acuerdo a las funciones de 
cada área.

Allí son indispensables, por supuesto, los 
abrigos para el acceso a las neveras, cuyas 
temperaturas según los productos a guardar 
pueden llegar hasta 25 grados bajo cero. Asi-
mismo resultan imprescindibles los planes de 
contingencia para enfrentar posibles fugas de 
amoniaco, uno de los riesgos fundamentales en 
ese tipo de centro.

Para ello cuentan con un número de más-
caras protectoras ante escapes de gases, que si 
bien no alcanzan para todos, al menos cubre los 
requerimientos del personal con mayor implica-
ción en ese control.

“Tenemos una comisión que chequea el uso 
correcto de los medios, y hay disciplina en su 
empleo”, aseguró por su parte Gisela Azahares 
Hernández, secretaria general de la sección sin-
dical.

A estas tareas cotidianas también añaden las 
medidas de prevención contra la COVID-19, un 
enfrentamiento en el que hasta ahora no repor-
taron ningún caso positivo al nuevo coronavirus, 
por lo cual estimularon recientemente a trabaja-
dores responsables de la pesquisa y otras tareas 
vinculadas a la salud.

No obstante, la administración tiene clari-
dad sobre dificultades todavía presentes, como 
la situación crítica con la cerca perimetral, las 
filtraciones en el techo de los pasillos alrede-
dor de las cámaras frías, los problemas en las 
instalaciones sanitarias y la necesidad de re-
cambio en parte del sistema de tuberías de la 
sala de máquinas.

“Los accidentes son consecuencias de actos in-
seguros, y los riesgos siempre existen”, apreciaron 
Ileana Aldama y José Luis Bueno, técnica de Re-
cursos Humanos y jefe de brigada, respectivamen-
te, del Frigorífico, quienes resaltaron la estabilidad 
del personal y la preparación que allí reciben para 
lidiar con cualquier posibilidad de error.

Así lo demostró Manuel Frómeta, operador 
de montacargas con 25 años de labor, al señalar 
las dificultades con la iluminación de las neve-
ras, un factor que podría generar accidentes al 
transportar las estibas. Todo ese ambiente de 
cuidados y vigilancia colectiva expresa la cons-
tante inconformidad de ese colectivo con lo que 
ya han conseguido.

Leyva González, el decano de los operarios, 
quien aún vacila sobre si jubilarse o no, lo resu-
mió con una breve frase: “Aquí me siento bien y 
seguro”.

¿Por qué unos sí y otros no?

En el Frigorífico de La Habana del Este han conseguido dotar al personal con todos los medios de 
protección que requieren.

Los obreros de las tiendas de materiales de construcción precisan implementos como cascos, 
guantes reforzados, botas de casquillos, fajas y máscaras para la manipulación del cemento.
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| Yolanda Molina Pérez
    
Pinar del Río declaró el 31 de 
marzo del 2020 a la demar-
cación del Consejo Popular 
El Canal, de Consolación del 
Sur, en cuarentena. Era la 
primera vez que se hacía en 
Cuba y estuvo asociada al se-
gundo evento de transmisión 
comunitaria de la COVID-19 
detectado en el país. Hasta 
el 6 de octubre la provincia 
acumulaba 117 casos, ahora 
son más de 800 reportados en 
los últimos 45 días, el 87 por 
ciento. 

Miguel Gómez, subdirec-
tor provincial de Salud Públi-
ca para la Asistencia Médica, 
considera que el mayor reto es 
lograr una pesquisa activa de 
calidad, llegar diariamente 
hasta las personas vulnera-
bles, de alto riesgo o residen-
tes en zonas con transmisión.

Resalta el rol desempe-
ñado por los estudiantes de 
la Facultad de Ciencias Mé-
dicas y de los profesores que 
les acompañan  en la super-
visión; y enfatiza que no se 
trata de cantidad, sino de ca-
lidad.

Señala que todavía hay 
personas que ocultan sín-
tomas, y en tal sentido con-
sidera que los comités de 
vigilancia epidemiológica, 
creados en cada comunidad 
por indicación del Consejo 

Provincial de Defensa, pue-
den contribuir a la detec-
ción de estos casos.

Asevera que los 628 
consultorios del Médico de 
la Familia cuentan con el 
equipo completo. Estos son 
el pilar de la asistencia pri-
maria junto a los 19 policlí-
nicos, donde clasifican a los 
pacientes para que aquellos 
que tengan síntomas de in-
fección respiratoria sean 
dirigidos hacia otra consul-
ta y no permanezcan junto 
a los que acuden al cuerpo 
de guardia por otras pato-
logías. 

En la provincia existen 
actualmente 27 centros de 
aislamiento para contactos de 
casos positivos o sospechosos 
de portar la COVID-19. Tie-
nen capacidad para 976 per-
sonas. A quienes presentan 
sintomatología, aunque no se 
les haya confirmado la pre-
sencia del virus, se les trasla-
da hacia la ciudad capital.

Una de las dificultades al 
inicio del rebrote fue la pro-
longada espera que hacían 
los pacientes en el cuerpo de 
guardia del hospital León 
Cuervo Rubio, dedicado a la 
atención de los adultos con-

tagiados. Reorganizaron las 
consultas, incrementaron el 
personal que trabaja en la re-
cepción de los casos y hoy im-
plementan un sistema para 
concertar desde los munici-
pios con los centros de aisla-
miento.

Realizaron en cuatro 
días más de 10 mil PCR, ci-
fra que supera el total de 
muestras que analiza el país 
en 24 horas. Ello trajo demo-
ras prolongadas en el retor-
no de los resultados y gene-
ró inconformidades entre la 
población.

En especial porque fue 
un momento en que los con-
tactos estaban en aislamien-
to en sus casas. Asegura 
Miguel que han depurado la 
base de datos y que cuando se 
publique este trabajo ya es-
tarán en un margen de entre 
48 y 72 horas para recibir los 
resultados.

Yulexis Sánchez Pedro-
so dirige el policlínico Pedro 
Borrás Astorga, de la ciudad 
de Pinar del Río, área de sa-
lud que comprende 30 consul-
torios con una población de 
33 mil 375 habitantes, en tres 
Consejos Populares; en uno 
de estos, el Ceferino Fernán-
dez, está abierto un evento de 
transmisión. Declararon en 
cuarentena a 2 mil 86 perso-
nas y 887 viviendas, y a partir 
del control redujeron esas ci-

fras a  997 y 345, respectiva-
mente.

Trabajan según los proto-
colos establecidos, pero toda-
vía la población comete indis-
ciplinas y viola las medidas 
preventivas que recomiendan 
las autoridades. Prueba de 
lo anterior es que el inspec-
tor sanitario estatal dentro 
del área ha aplicado más de 
30 multas, por quebrantar 
disposiciones tan elementa-
les como el uso adecuado del 
nasobuco y la prohibición de 
desplazamiento de un edifi-
cio a otro.

A la provincia fue un 
equipo de especialistas del 
Ministerio de Salud Pública, 
encabezado por Carilda Peña 
García, viceministra de Hi-
giene y Epidemiología, quien 
insiste en que lo primordial 
es el cumplimiento de los tres 
pilares para la contención: 
empleo de mascarillas, dis-
tanciamiento físico y lavado 
frecuente de las manos; no 
obstante, dentro de institu-
ciones estatales se continúan 
detectando violaciones.

Con una tasa de inciden-
cia de 69,71 por cada 100 mil 
habitantes, está claro que 
disminuir esa cifra no solo 
compete a trabajadores e ins-
tituciones de salud, es la res-
ponsabilidad y disciplina de 
cada pinareño lo que puede 
conducir a la victoria.

Pinar del Río a la ofensiva contra el rebrote

En los cuerpos de guardia de los 19 policlínicos de la provincia se atienden 
de manera diferenciada a los pacientes con síntomas de infecciones 
respiratorias. | foto: De la autora

| Juanita Perdomo Larezada    

La eficacia en el control de 
la pandemia confiere inne-
gable ventaja competitiva al 
destino Cuba en el reinicio 
de las operaciones turísti-
cas, éxitos influyentes en la 
decisión de viajeros ávidos 
de vacacionar donde se alo-
jan el goce y las garantías 
sanitarias.

Tal proceder sanitario 
le concede a la Mayor de las 
Antillas el valor de plaza 
de ocio confiable, atributo 
reverenciado por no pocas 
cadenas de prestigio global 
como Iberostar y Meliá Ho-
tels International.

Después de dos años sin 
aterrizar en el aeródromo 
Juan Gualberto Gómez, la 
línea aérea TUI no solo res-
tableció su ruta al balneario 
matancero, sino que adicio-
nó otra  frecuencia sema-
nal a lo previsto antes de la 
pandemia, lo cual se man-
tendrá en el otoño-invierno 
2020-2021.

Consultado por Traba-
jadores, Joel Hernández, 
consejero de Turismo en la 
embajada cubana en Reino 
Unido, atribuye la iniciati-
va al reconocimiento de las 
autoridades británicas al 
trabajo desplegado por el  

Gobierno cubano frente el 
coronavirus,  y muy en par-
ticular, a la aplicación de 
medidas favorecedoras de 
una convivencia sin riesgo  
y al ajuste de los productos 
turísticos a las actuales cir-
cunstancias.

Satisfacer esas expecta-
tivas y proveer experiencias 
seguras son aspiraciones 
contenidas en los protocolos 
higiénico-sanitarios. Para 
la doctora Berta María Be-
llo Rodríguez, subdirectora 
de Epidemiología en la pro-
vincia de Matanzas, la ri-
gurosa implementación del 
control sanitario interna-
cional, el fortalecimiento de 
sus estructuras en fronteras 
(aeropuertos o puertos) y en 
el destino final de los viaje-
ros (hoteles, casas de renta o 
en las propias viviendas fa-
miliares), deben posibilitar 
la rápida detección de cual-
quier persona con la enfer-
medad.

Las pruebas de PCR 
practicadas a todos los via-
jeros que arriben por los ae-
ródromos constituyen núcleo 
de un sistema de vigilancia 
reforzado por los Labora-
torios de Biología Molecu-
lar (LBM) en importantes 
enclaves de ocio como Hol-
guín, Ciego de Ávila o Ma-

tanzas, “indiscutible aporte 
para garantizar la seguridad 
en una temporada de alza  
esencial para el país”, sostie-
ne Ivis Fernández, delegada 
del Ministerio de Turismo 
en la provincia matancera.

Contar con el  LBM a 
unos 30 km del aeropuerto 
de Varadero no solo garanti-
za los resultados de los PCR 
en menos de 24 horas,  sino 
que permite la inmediata 
reactivación de procederes, 
en caso de que algún exa-
men dé positivo.

Las complicaciones ge-
neradas por una situación 
de esa naturaleza ya la ex-
perimentaron directivos 
y empleados del hotel Ibe-
rostar Selection Varadero. 
Almorzando estaba Niurka 
Lara Mesa cuando supo de 
la presencia de la COVID-19 
en uno de los  turistas de la 
habitación recién limpia-
da.  La camarera miró sus 
manos y recordó no haber-
se quitado los guantes para 
manipular la ropa de cama, 
los vasos o desinfectar lo de 
costumbre… Respiró pro-
fundo y creyó estar libre 
del coronavirus, luego co-
rroborado por los dos PCR 
de rigor.

“Ni ella ni el resto de los 
trabajadores se contagia-

ron. El inmediato control de 
la situación fue tan eficaz 
que ni siquiera dio positivo 
el acompañante del clien-
te enfermo”, resume Llilian 
Ruiz González, subdirectora 
general de la instalación de 
Cubanacán.

Basta cumplir al pie 
de la letra con el uso del 
nasobuco, el distancia-
miento físico,  la desinfec-
ción de manos o las super-
ficies, para salir ilesos, 
señala José Luis Martín 
González, el especialista 
en Medicina General In-
tegral al frente del grupo 
básico del hotel Royalton 
Hicacos, integrado ade-
más por una enfermera y 
un técnico en Higiene y 
Epidemiología.

Justo ese compromiso de 
los empleados con su instala-
ción resulta la clave en el an-
helo de proporcionar un tu-
rismo seguro y que satisfaga, 
sostiene el español Loren-
zo Rubió, director general 
del Royalton Hicacos, sitio 
donde manifiestan sentirse 
como en casa los ingleses Ian 
y Loraine, y el enfermero 
alemán Mario Bubiowski.

Ellos y otros clientes, 
cara a cara o en las redes so-
ciales, agradecen a un país 
ocupado tanto por el bienes-
tar de sus ciudadanos como 
por el de los visitantes ex-
tranjeros, afirma orondo el 
comercial Eduardo Fagundo 
Gutiérrez, un convencido de 
que Cuba es un excelente 
destino seguro.

Garantías para la salud de los turistas 

Turistas como el alemán Mario agradecen al personal sanitario del hotel 
Royalton Hicacos la excelencia en la implementación de las medidas 
higiénico-sanitarias.  | foto: Noryis
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Una universidad para seguir creciendo
| Jorge Luis Coll Untoria

El 19 de noviembre de 1961 el Líder histórico 
de la Revolución, Fidel Castro Ruz, les habló a 
los delegados al Congreso de Consejos Volun-
tarios Deportivos, en pleno proceso soñador 
de lograr una práctica deportiva para todos. 
Desde entonces, esa fecha quedó sellada para 
el futuro como el Día de la Cultura Física y el 
Deporte.

A 59 años de ese inolvidable pasaje, Trabaja-
dores conversó con el Máster en Ciencias Silvano 
Merced Len, rector de la Universidad de Cien-
cias de la Cultura Física y el Deporte, Manuel 
Fajardo (UCCFD),  sobre aspectos relacionados 
con el papel de la Universidad en la formación 
de profesionales y los retos de la cultura física 
en el país.

“Las palabras de Fidel están vigentes y no 
es una conmemoración que pasa desapercibida 
para nosotros. Tiene el significado especial de 
que está enmarcada en la jornada que le llama-
mos Piti Fajardo, del 8 al 29 de noviembre, y en 
las actividades planificadas para el aniversario 
50 de nuestra institución en el 2023, con el eslo-
gan: Para seguir creciendo.

“El 19 de noviembre lanzaremos la campaña 
50x60, o sea, el 50 aniversario de la Universidad 
y el 60 del Instituto Nacional de Deportes, Edu-
cación Física y Recreación (Inder). Hasta el 23 
de febrero realizaremos acciones recreativas, de-
portivas, intercambios con glorias del deporte, y 
otras tareas”, expresó el directivo.

No obstante el desempeño favorable de la ins-
titución, ¿cuáles son las deficiencias esenciales 
en la formación de licenciados en Cultura Física?

“Tenemos que generar un mayor sentido de 
pertenencia en los estudiantes, de manera que 
puedan ir a resolver los problemas reales que 
está presentando la sociedad. Hay que ligar-
los más a la ciencia e innovación. Es necesario 
ampliar los conocimientos sobre la recreación 
sana, con el deporte como base en las activida-

des recreativas, y llegar mucho más a las co-
munidades a partir del desarrollo de proyectos 
locales y extensionistas que nos lleven a dar 
un impulso a todo lo que se ha estado traba-
jando en cada uno de los lugares.

“Igual sucede con la promoción de salud. So-
mos un país donde hay índices de obesidad y se-
dentarismo que van siendo cada vez más altos, 
como pasa en el mundo entero, a partir de la mayor 
presencia de la tecnología, y pienso que podemos 
aportar mucho desde la formación de nuestros es-
tudiantes para lograr un impacto superior”.

El rector considera que los alumnos deben 
insertarse desde las aulas en las dinámicas de 
investigación, y resalta que si bien el Inder es el 
organismo principal al cual van a parar los pro-
fesionales de la UCCFD, existe un vínculo con 
otras instituciones educativas, turísticas, recrea-
tivas y de salud.

Siendo el Inder el destinatario número uno, 
¿por qué se da el cambio hacia el Ministerio de 
Educación Superior (MES)?

“Forma parte del proceso de instituciona-
lización del país. Los ministerios se han ido 
centrando en la labor gubernamental que tie-
nen y en ese contexto había universidades que 
no estaban en el MES. Hay que verlo como 
una fortaleza. De esa manera, el Inder se pue-
de concentrar en su objeto social principal y 
nosotros podemos aportarles más a ellos, pero 
también a otras áreas”.

Se dice que muchas de las investigaciones 
realizadas no se aplican a los deportes. ¿Cómo 
revertir eso de una vez?

“Es un reto en Cuba y el propio Presidente 
Miguel Díaz-Canel ha llamado a no engavetar 
las investigaciones. Estas tienen que estar ali-
neadas a proyectos, los cuales deben ir a resol-
ver problemas identificados en cualquier área. 
Colectivamente, valoramos la necesidad de lo-
grar la pertinencia de todas las investigaciones 
para que den solución a un inconveniente de-
terminado. Cuando no es así, es complejo con-
seguir un resultado que se pueda implementar 
y no tiene sentido gastar tiempo y recursos en 
algo que después no se aplique”.

¿Cuál es la importancia del graduado de Cul-
tura Física?

“Es vital para lo que el país proyecta. Entre 
los desafíos que existen están el envejecimiento 
poblacional y la Tarea Vida y una de las perso-
nas capacitadas para poder contribuir a trans-
formar esa realidad es el graduado en Cultura 
Física. La recreación, la práctica de la actividad 
física, la promoción de salud y la rehabilitación 
son necesidades y los logros deportivos nos enor-
gullecen y enaltecen al país y en todos esos esce-
narios el profesional de la cultura física tiene un 
impacto y una presencia”.

Actualmente la UCCFD cuenta con 546 pro-
fesores, 95 doctores y 239 másteres; y Merced 
Len reconoce que aún se puede elevar la calidad 
de todos los procesos que desarrollan, explotan-
do las habilidades y dándole una mayor proyec-
ción internacional a la Universidad.

Yaser Julio: el placer de dar jonrón
| Joel García

Tiene las piernas perfectamente encajadas en la caja de bateo a una 
distancia ligeramente mayor a la que hay entre sus hombros; su-

jeta el bate cerca de la parte inferior del mango y los nudi-
llos centrales de su mano superior (la derecha) están 

alineados con la parte inferior de los dedos de 
la otra mano; empieza el movimiento del bate 
a través de un giro explosivo de las caderas. 
El swing es largo y las bolas se desaparecen, 
se van de jonrón.

Así vimos dar 40 jonrones al pinareño 
Yaser Julio González en el Juego de las Es-
trellas, para titularse por vez primera en esta 
esperada prueba de habilidades y derrotar al 
camagüeyano Luis Antonio González. ¿Ca-
sualidad, sorpresa o hay un placer superior de 
dar estos batazos? 

Con la mejor frecuencia en la actual tem-
porada (7.1 por veces al bate), único con tres 
vuelacercas con bases llenas y 13 en total en 
la primera mitad del calendario, el joven de 
28 años accedió a conversar justo después 
de coronarse, con el sudor hirviendo de 
alegría, cual meta largamente anhelada. 

¿Esperabas este resultado: 40 jonro-
nes?

No fue una sorpresa, pero tampoco 
me propuse cifra alguna. Había buenos 

contrincantes, jugadores con mucha 
fuerza y que lo han demostrado en 

la Serie como Correa. Pero me tra-
cé el reto: dar y dar jonrón. Es-

taba muy positivo.
Háblame del am-

biente de esta final.

Solo quería superar lo que hiciera Luis González. Quería abrir 
bateando, pero como había ganado la clasificatoria no tocaba. Eso 
me puso algo ansioso, pero ajusté rápido la técnica y pude cumplir 
con lo que tenía en mente, dar un cuadrangular más que mi rival.

¿Fuiste un bateador de fuerza en categorías inferiores?
Siempre tenía turnos de responsabilidad y quedaba líder o 

colíder en jonrones, tanto en los infantiles como en los juveniles. 
Tras la actuación que vienes teniendo en la Serie, ¿piensas 

ya en una preselección nacional?
Siempre estoy dispuesto a lo que me encomienden porque 

trabajo para hacerlo bien, sea en Pinar del Río o en un equipo 
Cuba si así lo decidieran los técnicos. Lo mío es jugar pelota.

¿Por qué no empezaste como regular en la alineación vuel-
tabajera?

Fue una decisión de la dirección del equipo. Los muchachos 
que estaban delante lo hacían mejor que yo. Tuve que esperar 
que me dieran la oportunidad. Me preparé para aprovecharla al 
máximo y poco a poco, comenzó a salir todo, y aquí estoy, en el 
Juego de las Estrellas.

¿Disfrutas dar jonrón?
Lo más difícil en el béisbol es batear, incluso dar un jonrón. 

Pero sí, me gusta y lo disfruto mucho. 
¿A quién le agradeces tu técnica de bateo?
A través de mi carrera he tenido muy buenos entrenadores 

desde la Eide y la Espa, que me enseñaron todos los secretos de 
jugar pelota. También en los equipos Metropolitanos y Pinar he 
tenido excelentes técnicos. No sería justo decir un nombre. A to-
dos les agradezco un poco.

¿Paradigmas de peloteros?
Me hubiera gustado ser como Omar Linares, Luis Giraldo 

Casanova, Orestes Kindelán, y muchos otros peloteros que uno 
admiró siendo un niño y que hoy me premiaron.

¿Te quedarás en Pinar aunque eres de La Habana?
Sí, me han acogido muy bien, como si hubiera nacido aquí. 

Y estoy feliz de representar a esta provincia. Prácticamente los 
éxitos han llegado de verde. A los habaneros les mando siempre 
un abrazo.

Silvano Merced Len, rector de la UCCFD. | foto: Del autor

| foto: Alejandro Cebreco Duvergel
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| Diana Rosa Suárez: Los que luchan 
y resisten tienen 

derecho a triunfar

| Iván Álvarez Abascal

Diana Rosa Suárez  ha sido, desde 
su debut, uno de los rostros más be-
llos y populares de la televisión, el 
cine y la radio nacionales. Reciente-
mente recibió el Premio Nacional de 
la Televisión Cubana junto a otras 
seis destacadas figuras de este me-
dio que el 24 de octubre celebró su 
aniversario  70.

Con una amplia y variada tra-
yectoria en la radio, la televisión y 
el cine,  la carismática actriz, pre-
sentadora, declamadora y cantante 
con más de 57 años de vida artísti-
ca asegura que sus grandes amores 
son sus nietos y su patria. “Cuando 
tenía 15 años —dijo— comencé mi 
carrera, fue en 1961 al matricular 
en la Escuela Municipal de Arte 
Dramático, no tenía la menor idea 
de que posteriormente subiría a un 
escenario e interpretaría a clásicos 
de la dramaturgia cubana e inter-
nacional”.

Diana Rosa recuerda que, tras 
concluir sus estudios de actuación, 
comenzó a hacer  teatro en las sa-
las Idal y Arlequín. “Luego Enrique 
Almirante me avisó de una convo-
catoria para La Novela de las Diez. 
Buscaban a una muchacha que tu-
viera parecido con Odalys Fuentes 
para el personaje de Adela, en Ceci-
lia Valdés. Era la primera vez  que 
me paraba delante de una cámara 
de televisión”. 

Aunque su  versatilidad e his-
trionismo artísticos han sido pro-
bados en todos los medios, afir-
ma  que sus mejores recuerdos los 
guarda de su entrega a la televisión, 
“donde me di a conocer y he tenido 
la posibilidad de llegar a todos los 
hogares cubanos. Por supuesto, no 
dejo de reconocer las agradables in-
fluencias que el cine y el teatro han 
dejado en mi carrera; sobre todo en 
este último que es la base más im-
portante para la formación de cual-
quier actor”.

En tal sentido aseveró que “la 
televisión en vivo era un estado de 
nervios, creaba una enorme tensión 
ya que durante las transmisiones 
pasaba de todo, y lo peor era que 
se te olvidara una parte del texto, 
y  entonces tu compañero ayuda-
ba. Crecí mucho como artista en las 
aventuras.  En el cine el director 

escoge la mejor toma, pero la tele-
visión siempre es un reto, recuerdo 
que hubo una época en que a los 
actores nos tomaban la presión ar-
terial antes y después de la filma-
ción. En el dramatizado Las tres 
hermanas, de Anton Chéjov,  estuve 
una hora llorando y eso me afectó 
bastante  emocionalmente.  Prefiero 
el drama, me da más posibilidades 
histriónicas, aunque se me dan los 
personajes cómicos, hice San Nico-
lás del Peladero, Casos y cosas de 
casa y la Comedia del Domingo, en-
tre otros”.

Con evidente emoción, mani-
fiesta que se siente “afortunada, 
pues  hice desde Un tranvía llama-
do deseo, Elena de Troya, El zorro 
y El jaguar, hasta El año que vie-
ne, del inolvidable maestro Héctor 
Quintero, y agradezco haber asumi-
do todos mis personajes, tanto los 
menores como los más complicados, 
pues todos me dejaron alguna ense-
ñanza. Guardo con profundo cariño 
el de Leonor Villarreal, en El zorro, 
que me dio enorme popularidad”. 

Acreedora de otros reconoci-
mientos, como la medalla Maja-
dahonda, “la cual me gané por mi 
labor como actriz  internacionalista 
en Etiopía y Angola con el Conjun-
to Artístico de las FAR”; además 
de la distinción Armando Mestre, 
que otorga el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Construcción, y 
la Réplica del Machete del General 
Antonio Maceo.

También  protagonizó  otros 
programas dirigidos a la infancia;  
así como Teatro ICR, la telenovela 
Horizontes, Tele Fiesta, Mansión 
Mayeya y Cuento Universal. “En 
1982 incursioné en espectáculos 
musicales como presentadora en el 
Festival Benny Moré, y en Dos Gar-
denias, en este desempeño llevo mu-
chos años. Además soy promotora 
de jóvenes talentos en mi peña del 
Delirio Habanero del Teatro Nacio-
nal”, expresa Diana Rosa. 

Sobre su incursión en el espe-
rado espacio humorístico Alegrías 
de sobremesa, de Radio Progre-
so, reconoce a Alberto Luberta, su 
creador,  “como un mago, un genio, 
preciso, suspicaz, no se le escapaba 
ningún detalle, te armaba y domi-
naba el personaje. Hay algo de mí 
en la Leonor de Alegrías… De ese 
programa recuerdo a excelentes 
actores, entre ellos a Carlos Moc-
tezuma, Aurora Basnuevo, Mario 
Limonta, Marta Jiménez, Armando 
Soler, José Antonio Rivero, Antonio 
Ñico Hernández, Pipo de Armas. 
Fueron muchos. Allí consolidé mi 
carrera”. 

¿Qué consejo le daría a los jóve-
nes actores?

Lo principal, independiente-
mente de tener talento, pues sin él 
es imposible emprender este cami-
no del arte, es la disciplina,  apren-
derse bien los textos, respetar los 
horarios de los demás, ser conse-
cuentes, y tener una buena dicción,  
eso lo da la radio, yo les recomiendo 
incursionar en este poderoso medio.

“Más de 300 millones 
de trabajadores han 
perdido sus empleos, 
aumenta la precari-
zación de los exis-
tentes y se descono-
cen las prestaciones 
sociales, generando 
un futuro incierto 
ante la contracción 
de la economía mun-
dial”, denunció Uli-
ses Guilarte De Na-
cimiento, secretario 
general de la CTC, 
ante los participan-
tes en el Encuentro 
Mundial de la Plataforma Obrera 
Antimperialista, organizado desde 
Caracas los días 12 y 13 de noviem-
bre.

Según TeleSur, al evento vir-
tual asistieron 61 delegaciones; 
entre todas sumaron más de 300 
representantes de naciones como 
Australia, EE. UU., Nigeria, Chile, 
Singapur, India, China y otras que 
luchan contra las secuelas que han 
dejado en sus economías la apli-
cación de políticas neoliberales.  
Guilarte grabó y envió su mensa-
je, pero se vio impedido de acceder 
directamente al espacio creado en 
Zoom para el Encuentro, pues en-
trar a esa plataforma digital está 
vedado para la Mayor de las Anti-
llas por las leyes del bloqueo esta-
dounidense.

“Desde Cuba continuamos cons-
truyendo un proyecto social socia-
lista, soberano e independiente. El 
bloqueo económico, comercial y fi-
nanciero que se nos impone carece 
de justificación política, jurídica y 
moral, además de continuar siendo 
el principal obstáculo para nuestro 
desarrollo”, dijo.

“La CTC rechaza y condena las 
agresiones violatorias del derecho 
internacional que hoy recibe el pue-
blo venezolano y sus trabajadores. 
Admiramos su heroica resistencia 
y convicción en la victoria. Tene-
mos el desafío de una dura batalla 
contra un enemigo poderoso, don-
de resulta estratégico consolidar 
la unidad dentro de la diversidad, 
fortalecer los espacios que tenemos 
creados y construir los consensos 
que articulen con mayor integridad 
los diferentes interlocutores socia-
les de la izquierda latinoamericana 
y mundial”.

El representante de la clase 
trabajadora cubana recordó que el 
pasado día 30 de octubre se celebró 
el XX aniversario del Convenio In-
tegral de Cooperación Cuba-Vene-
zuela, “expresión del renacimiento 
del sueño de Bolívar y Martí de ha-
cer de Nuestra América una Patria 
Grande, visionaria decisión de los 
Comandantes Chávez y Fidel para 
fortalecer los lazos de amistad en-
tre nuestros dos países, promover y 
fomentar el progreso de sus respec-
tivas economías y desarrollar las 
ventajas recíprocas de una coopera-
ción”.

Ratificó “la firme e inconmovi-
ble solidaridad con la Central Boli-

variana Socialista de Trabajadores, 
con su Revolución y con el presiden-
te Nicolás Maduro Moros. Al defen-
der su justa causa defendemos tam-
bién la dignidad y la integración de 
América Latina y el Caribe”.

El también miembro del Buró 
Político del Partido y del Consejo 
de Estado reconoció que el mundo 
se encuentra en un momento “com-
plejo y de tensiones crecientes ante 
la ofensiva de acciones injerencis-
tas, amenazas y guerra económica 
ejercida por el Gobierno estadou-
nidense contra numerosos países 
de la región. A ello se une el im-
pacto devastador por la extensión 
de la pandemia COVID-19, que ha 
hecho más visible y aterrador a la 
real e inhumana esencia de la po-
lítica neoliberal que antepone sus 
intereses económicos a la voluntad 
política de potenciar los servicios de 
salud para salvar millones de vidas 
humanas”. Por ello es preciso “con-
tinuar articulando la lucha contra 
el imperialismo”, pues “solo los que 
luchan y resisten tienen derecho a 
triunfar”.

Con ese fin nació la Plataforma 
Obrera Antimperialista, propues-
ta del presidente Nicolás Maduro 
durante el I Encuentro de Traba-
jadoras y Trabajadores celebrado 
entre el 29 y 31 de agosto del 2019 
en Caracas. La idea fue constituir 
un comité especial para organizar 
un evento mundial de movimien-
tos obreros y sindicales en el que se 
discutiera la creación de un espa-
cio de lucha común contra el neo-
liberalismo que permitiera unifi-
car fuerzas. La iniciativa recibió 
el respaldo de los asistentes al En-
cuentro Mundial Antimperialista, 
por la vida, la soberanía y la paz, 
realizado entre el 22 y 24 de enero 
del año 2020, también en la capital 
venezolana. 

La página web de la vicepresi-
dencia de Venezuela destaca, entre 
las conclusiones del evento clausu-
rado el sábado, el apoyo mundial 
a los pueblos que luchan contra el 
neoliberalismo, la ratificación del 
derecho de la República Bolivaria-
na a defender su soberanía, y el re-
conocimiento a las victorias electo-
rales del Movimiento al Socialismo 
en Bolivia y del plebiscito promovi-
do en Chile para reformar la cons-
titución heredada de los tiempos del 
dictador Augusto Pinochet. | Yimel 
Díaz Malmierca  

La televisión siempre 
es un reto…



Esta tarde, 
Mesa Redonda 
Comenzando 

la Semana
La tensa situación política en 

Perú y los acontecimientos más 
actuales en el Oriente Medio 

centrarán los análisis de la Mesa 
Redonda de este lunes, la cual 

contará además con su habitual 
sección La Esquina.

Cubavisión, Cubavisión 
Internacional, Canal Caribe, 

Radio Rebelde, Radio 
Habana Cuba, las páginas de 
Facebook de la Mesa Redonda 

y Cubadebate y el canal de 
YouTube de la Mesa Redonda 

transmitirán en vivo este 
programa, a las 7 de la noche.

El Canal Educativo lo 
retransmitirá al final de su 

emisión del día.

Tras las precipitaciones de la tormenta tropi-
cal Eta, la lámina de lluvias en la provincia de 
Pinar del Río para el mes de noviembre es de 
259 milímetros y supera con un 371 % la media 
histórica.

El exceso de humedad provocó pérdidas 
en la agricultura. De las 371,9 hectáreas (ha) 
de tabaco sembradas quedaron inutilizadas 
115, y otras 108 sufrieron daños, según dio a 
conocer Virginio Morales, especialista agrí-
cola del grupo empresarial Tabacuba, en tan-
to 76 mil 371 canteros de posturas son irrecu-
perables y 57 mil 355 fueron perjudicados en 
algún grado.

El impacto negativo sobre los cultivos va-
rios comprende más de 4 mil 650 ha, de ellas 
mil 711 con deterioro total, principalmente de 
granos y viandas.

Víctor Hernández, delegado de la Agricul-
tura en la provincia, destacó que aún el sábado 
último era imposible entrar en muchos de los 
campos afectados, por lo que precisarían al-
gunos días para ver el resultado del drenaje 
y otras labores que se ejecutan para reducir 
pérdidas.

Para el fin de semana último, cuando toda-
vía las comisiones trabajaban en la certifica-
ción, se reportaban perjuicios en 44 viviendas, 
seis instituciones educativas y dos deportivas, 
así como cuatro alcantarillas en viales de inte-
rés provincial. | Yolanda Molina Pérez

Puente seguro a la recuperación en Villa 
Clara
De manera puntual están siendo atendidos, 
y existe un cronograma de recuperación, 13 
puentes quebrantados en el Escambray villa-
clareño, además de caminos a varias comuni-
dades.

En el puente Clemente, que propicia la en-
trada a la ciudad de Manicaragua y el acceso a 
Santa Clara, trabajan brigadas del  contingen-
te Leoncio Vidal. Por la severa afectación que 
sufrió este  viaducto se estima que las labores 
demoren alrededor de 15 días.

En toda la carretera de Manicaragua a Ji-
bacoa se restituyen los aproches de estos puen-
tes, y junto con otras tareas emprenden obras 
de fábrica y se desobstruyen vías. En estas 
intervienen fuerzas constructoras de la pro-
vincia, en particular la Ecoing 25, mientras 
el contingente Campaña de Las Villas labora 

en tres puentes del pedraplén Caibarién-cayo 
Santa María.

A pesar de la situación vial, cientos de tra-
bajadores de Manicaragua suben la montaña 
para recolectar diariamente entre 800 y mil 
latas de café, y otros tantos aplican al grano 
diferentes beneficios. 

Por su parte, en Camajuaní, Placetas y el 
propio Manicaragua, se rescatan vegas de ta-
baco, y en diversos lugares se siembran horta-
lizas en canteros y organopónicos dañados, a 
la vez que acopian productos agrícolas como 
yuca, plátano y maíz.

Se buscaron alternativas para el acarreo 
de leche y para proveer de pienso a los centros 
porcinos y naves avícolas que existen en las 
zonas incomunicadas. | Lourdes  Rey Veitía

La sapiencia guajira orea sembradíos 
espirituanos
Quienes tienen como oficio la producción agro-
pecuaria en Sancti Spíritus, redoblan sus fae-
nas para revertir los estragos que dejaron las 
intensas lluvias asociadas a la tormenta tropi-
cal Eta en unas 3 mil 300 hectáreas de áreas 
cultivadas.

Aún con el fango adherido a las botas, 
campesinos y trabajadores agropecuarios dre-
nan las sitierías, acopian productos aptos para 
el consumo humano o animal, resiembran se-
milleros y canteros, aplican ciencia para ami-
norar la humedad de los cultivos, y priorizan 
la siembra de vegetales de ciclo corto.

De ese esfuerzo depende la presencia del 
tomate en la cena de fin de año, y reducir las 
importaciones de arroz o café, atenuar los 
altos precios que ya tienen los productos del 
agro y poder acceder a otros, como los frijoles 
y las cebollas, convertidos en manjares privi-
legiados en la mesa de los cubanos.

Las intensas lluvias, muy abundantes sobre 
el macizo de Guamuhaya, pusieron un freno a 
la actual campaña de recolección del café, jus-
to en el pico de cosecha del Arábico, “pero las 
dos empresas agroforestales enclavadas en el 
lomerío trinitario y fomentense ya recuperan 
el ritmo de recolección, y priorizan el grano 
goteado y el sobremaduro”, explicó Leosbaldo 
Cruz Duardo, especialista principal en la De-
legación Provincial de la Agricultura.

En el llano las jornadas también son inten-
sas, los campesinos de la zona de Banao optan 
por aplicar fungicidas, bioproductos y distin-
tas  alternativas para minimizar los daños so-
bre la cebolla.

 “Tras un recorrido por los campos se apre-
cia la magnitud de los perjuicios sobre la ce-
bolla, el tomate empalado, los semilleros, pero 
no se renuncia a nada. Puede salvarse un por-
ciento alto y confiamos en la sapiencia de los 
productores para lograrlo”, expresó  Mario 
Fiallo Massip, presidente de la cooperativa de 
créditos y servicios Josué País, de esa locali-
dad del municipio de Sancti Spíritus. | Yuleiky 
Obregón Macías

Eta, las secuelas de las lluvias

Concedida por la 
Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) a la 
Unión de Periodistas 
de Cuba (Upec), con el 
fin de hacerla rotar por 
los diferentes órganos 
de prensa, el viernes 
llegó a Trabajadores 
la Bandera de Proeza 
Laboral, donde fue 
recibida por el colectivo 
en una sencilla y 
emotiva ceremonia que 
contó con la presencia 
de Consuelo Baeza 
Martín, miembro del 
Secretariado Nacional 
de la CTC, Nereyda 
López Labrada, 
secretaria general del 
Sindicato Nacional 
de Trabajadores de 
la Cultura, y Vivian 
Bustamante Molina, 
presidenta del grupo 
ramal de prensa escrita. 
| Redacción cultural 
| foto: Isabel 
Aguilera Aguilar

Recoger todo el café de una cosecha con acelerada maduración 
es propósito en el macizo de Guamuhaya. | foto: Lourdes Rey 
Veitía

Distinción que compromete

| Director Alberto Núñez Betancourt
| Subdirectores editoriales Alina Martínez Triay y Joel García León
| Subdirector administrativo Jorge Alberto Estévez Cortés  
| Impreso en la UEB Gráfica de Villa Clara

fundado 06 de JUNIO 1970

Redacción Territorial esquina a General Suárez, Plaza de la Revolución
C. Postal 10600 Pizarra 7881 6009 | Fax 7855 5927 

www.trabajadores.cu | E-mail digital@trabajadores.cu
@trabajadorescu |       @50Trabajadores |       Periódico Trabajadores


